
ACTA NUMERO :)TEZ Y OCHO 

SESIClN ORDINARIA DE LA ü:¡;;SA üIRECTIVA DEL COHITE ADMINISTRATIVO DE 
LA UNIVERSIDAD DE SOUORA 

HERMOSILLO , Sonora , domingo diez y siete de nayo ele mil nove
cientos cuarenta y dos . - A las once horas, con asistencia de los 
señores Rafael Treviño, Lic. Rafael Na.varrete , Lic. Francisco Duar 
te Porches , Nicolás Jiménez, Carlos Genda, Prof . Eduardo 1·:. Villa-; 
(Director General de Zducación Pública y Representante del Gobier
no del Estado) , Rodolfo Tapia y José H.9.I:1Ón Ferné.ndez y bajo la pre 
sldencia del señor Dr. Domingo Olivares R., se ~brió 1~ sesión y ~ 
se pa~ó al desarrollo de la Orden dol Dia , contenida en Primera 
Convocatoria del 16 del 11.ctuel, coT10 si.gue: 

I.-Lectura y Discusión del Acta d.e la Sesión 1..nterior. 
II.-Informe del Presidenteº 

!II.-Infonne del Tesorero . 
IV.-Proposiciones y Asuntos Varios. 

(Se hace eonstar ~e, de conformidad con ln expresada Convoca 
toria, esta sesión debió celebr~rse el sábado 16 de los corrientes 
a las ~O ~ores, habitn~ose transferido por disposición del ?resi-
de~te de la Ee sa Directiva y a petición de las mayorías). 

LECTURA Y DISCUSIO:J DEL ACTA DE LA SLSIO~T AUTERIOR. - Corres
pondió su lectura al Secretario , señor Rafael Treviño , aprobándose 
por une..nimidad y sin discusión . 

INFORME DEL PRFSIDENTE. - A:oroveche.ndo un corto viaje al Nor
te del Estado , e l señor Dr. Olivares, en compañía ~el Prof. Alfon
so AcostR V., Director de la Escuela Secundaria y Preparatoria Fe
deral de Nogales, So~ora , visitó nuevamente la Universidad de Ari
zona , en la ciudad de Tucson , siendo atendidos ambos por el Jefe -
del Departamento Hispano de la mis~a institución. Inspeccionó muy
especialmente los dormitorios del alumnado , tomando diversas ideas 
que ya hace del conocimiento de nuestros Arquitectos para fines de 
adaptación de las que se estimen utilizables cuando se construya -
el Internado de la Universidad de Sonora . 

Obtuvo nuestro Presidente , por parte de la Universidad de kri 
zon~ , el ofrecimi8nto de que próximan\ente nos serán enviados muy = 
valiosos datos para la formulación de los progre.nas definitivos de 
la Esc11ela Agropecuaria , en cuyas ramas aquel instituto cuenta con 
estudios y datos de gran importancia , por haber sido primeramente
una Estación Agrícola Experi~ental , organizándose después , en tor
no de ésta, las demás enseñanzas y servicios universitarios . 

Visitó también el Dr. Olivares la Escuela Secundaria y Prepa
ratoria Federal de 1;ogales , Sonora , donde notó buena disposición -
por parte del profesorado ; pero también una gran li!litación de el~ 
mentos y recursos q_ue se necesitan para la ef~ctividad de las e!lf~ 
ÜQnzas que a dicho plantel corresponde impartir. 

Con respecto a le. estrechez económica de la mencionaa.a escue
la y ae la Secundaria Federe.l de Ce nanea, el Dr. Olivares obtuvo -
informes privados sobre cierta tendencia de la Secretaría de Educ~ 
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ción p,.íblica , de q_ue sea el Gobierno del Estado quien les LnpA.rta la 
ayuda necesaria , destinando para ello :parte del impuesto adicional -
de Cinco por viento que rige a beneficio de la Universidad de Sono-
ra. lsta nrPte~Aión , - dice nuestro ?residente-, no signi~lca proble
ma o peligro nara nosotros; pues adP.Jllás de que por Ley e~tá definido 
el destino de dicho inpuesto , tiene conoclmiento de que no ha encon
trPdo ec0 en leP uirecciones ae las ~Pcuelas Federales aludidas , es
te.nd o, ade!'.llás , ple!la.-nent"' earant izada ,rne s tra &utonotría por medio de 
~andatos leeales y por el apoyo tan decidido 1ue nos ha pre8tado y -
nos sieue nrestando el :?oder i:jecutjyo del Estado. 

ne~i riéna ose a Je I:.;scuela Secundaria y :;ormo.l de lA. U:ni versidad 
de :::;c,nr -a, co!"'.l.unicó el Presidente h"" '1-,., r to:,c..do a bunc.antes inforr:ies -
con re8uecti ~l ~rofeso~ ü~~eliano ~s~uivel Casas, d0miciliado en la 
Lvenida -de los :t.nestros nÚM.ero 133, Colonia A.grlcul t11ra , v. F., que
le ha sido recomendado co~o especialiq~~ organizador , siendo ~atis-
factorios todos ellos , tanto :por la experienci 9. :l los conocimientos
de dicho maestro, como por los elevetdof! puc~tos que ha de!"!empeñado -
e'.l el :·mI.;10 de Educación Públi c"l , :'or conducto del Prof. HaÚl lteyes, -
~irector de Edu~~ción Federal en el bstado, el Prof . ~sq1 ivel Cas~s
ha m9.nifestado estar dispuesto a organizar el futuro plan~cl y ha fi 
jedo sus condiciones , que consüiten en gastos de pasaje :rior viaje re 
dondo , alimentación y hospedaje en Hermosillo y sueldo a razón de un 
n.il pesos mensuales , por el tiempo qne dure en el desempeño desuco 
r.iisión. 

Se puso a disc11r- ión este asunto y el señor :aodolfo Tapia expre 
só S'.l parecer en el sentido de que la persona que se designe pura o
c11par la Dirección de la Sscuela 0ecundarie. y 1:ormal, es l a que debe 
enc~rgarse de los trab~jos de oreanización . 

El señor Carlos GePda opinó que es preferible contar con la co
lab0ración oel Prof. Esquivel Casas , porque cados los buenos infor-
nes que ele él se tlenen , lÓ~ico es esperar los consiguientes benefi
cios 9.ue reportarán sus conocimientos y su experiencia, debiéndose -
tambien tener en c11enta , muy particularmente , la convenienci9. de or
eanizar nuestras escuelas con absoluto cuidado y con la mayor efi--
ciencia, a efecto de ne11tro.lize.r prejuicios o o.aniobras contra. la U
niversidad de Sonora , por ·parte o.e la Secretaría de Ed11cación Públi
ca o procedentes de CUtilquier otro origen. 

Pedida por el Presidente la opi~ión del señor Prof. ~duardo ~ .
Ville. , éste manirestó que considera benéfica la colaboración tempo-
rc.l del Organizador; pero que no hay que olvidar las aptitudes y los 
derechos del Director y de los maestros que prestan actualmente sus
servictos eri la Escuela Secundaria y Normal del Estado, la que , como 
consec1.iencia de la funde.ción de la nueva, será suprimidaº 

Lo~ señores Dr. Olivares , Genda y Treviño, aclararon al Profo -
Villa q,1e al venir el rrof. Lsqui vel Casas, se dedicr..rá exclusi vru::ien 
te 9. la labor de organización y que el Cor.lité siempre he. estado dis= 
puesto a utilizar los servicios de los elementos de valía que actual 
mente los nrestan en la Escuela. 3ecundarie. ~r Hormal del Estadoº -

El se~or José Ramón Fernúndez se manifestó conforme en cuanto -
al Organizador; pero , para. ocuparlo , cree necesario adq11irir datos -
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amplísimos sobre ls calidad de la persona. 

Los señores Dr. Olivares y Treviño opinaron que las referencias 
que se tienen del Prof . Esquivel Cases son suficientes; y considerán 
dose el asunto lo suficientenente discutido , se tomó el acuerdo de ~ 
llamar por la vía telegráfica a dicho maestro , aceptándose sus con- 
diciones, para que se encargue , por el tiempo que sea necesario, de 
la organización de la Escuela Secundaria y Normal de la Universidad
de Sonora . 

A continuación el Presidente hizo saber que el Gobierno del Zs
tado y la Secretaría de la Asistencia Pública , han formalizado ya el 
convenio que celebraron para la construcción de un moderno Hospital
Civil en esta ciudad y QUe por instrucciones del ciudadano Goberna- 
dor acom~eñó al Jü"quitecto Mauricio M. Crunpos , enviado recientemente 
a Hermosillo por la propia Secretaría, para buscar terreno sobre el
cual será edificada la Casa de s~lud de que se trata, htibiéndose lle 
gado a la conclusión de que el lugar más adecuado se localiza a inme 
diaciones de las futuras prolongaciones de las calles Cononfor t, Yu
catén y ?.forelia, dentro de la zona universitaria , circunstancia que 
será su111amente ventajosa por que en el propio Hospi tnl funcionará - -
nuestra Escuela de Enfermería y Obstetricia. La superficie del terre 
no loc~lizado es , aproxi.L'ladamente , de dos hectareas , correspondiendo 
como tres cuartas partes a ~ropiedades de la Universidad y una cue.r
ta parte a la huerta del señor José J.Ionteverde y entendiéndose que -
dicha superficie cor.i.prenderá parte de la ampliación o al)ertura de 
nuevas ce.lles . Otra. ventaja que ofrece ln construcción del Hospital
en el sitio indicado , se relaciona con el problema deJ drenaje;pues, 
segÚn opinión del .l1 rqui tecto Campos, la construcción de una fosa sé~ 
tica , como se ha pense.do , ofrecerí e. una solución temJ>oral. En cam--
bio, al construirse el Hospital , se instalará un colector y se cont~ 
rá c9n drenaje que la Universidad ~odrá utilizar en condiciones muy
economicas . 

Puesto el asunto a discus i ón , se autori?:ó al Presidente para 
que trate con el ciudadano Gobernador del Estado lo referente al - -
traspaso de la porción de terreno perteneciente a la Universidad , es 
t~bleciendo las condiciones que mejor convengan. 

El Dr. Olivares informó que .el Arquitecto Campos es Director de 
la Escuela Nacional de 1~rqui tectura , habiendo sido maestro de nues-
tros Arquitectos Leopoldo Pala:fox Muñoz y Felipe ¡¡. Ortega, cuyos 
trabajos relacionados con la construcción de los edificios de la Unl 
versidad de Sonor a, merecieron su aprobación . 

El señor Rodolfo Tapia sugirió la conveniencia de que se comi-
sione a nuestro Contador, señor Carlos s. Lafontaine , para que acti
ve la adquisición de las casas cuya demolición se hará necesaria al 
con~truirse la plaza de le Universidad y trazarse correctanente a l gu 
nas calles de este sector , confome a lo tratado en ocasiones ante- 
rieres, contestando el Presidente que ya se está trabajando en la oe 
dición y de~ás detalles , con la cooperación de ingenieros del Gobier 
no del Estado y del l.~unicipio , bajo la vigilanc;a de nuestro expresa 
do Contador . Por lo que respecta a la adquisicion de las casas , yo. -
ne tienen iniciados tratos con sus actuales propietarios . 
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Por Último , el Dr. Olivares informó que , según las noticias reci
bidas , ya se está construyenrl.o el Mobiliario que se ordenó a Méxic<; p~ 
ra nuestras Escuelfls. En lo que respecta a puertas y ventenas , estan -
por embarcarse , al igual que otros materiales que fueron ordenados; y 
en cuanto a pedidos de artículos extr an j eros , se está activando la ob
tención de los certi ficados de necesi dad y demás trámites correspon- -
dientes fl la Secretarí a. de la Economí a Uacional . 

INFORME DEL TESOlIBRO . - El señor Nicol ás Jiménez , Tesor er o , pre-
sentó el corte de ca j a y el be.lance correspondientes al mes de abril -
Último , aprobándose por unanimidad todas l as operaciones a que los ~i s 
mos se refieren. -

A proposición del propio señor Jiménez , se eprobar on l os s iguien
tes 9.cuerdos : 

Constituir eb el Banco del ?ací fico , s . A. , Sucur sal en esta ciu
dad , los futuros depósitos de fondos en cuenta corrient e de este Comi 
té . 

Traspasar en el citado Banco a l a cuenta corriente , la cantidad -
de cie~ mil pesos , de l depósito a pl az~ fijo de d~scientos mil pesos ,
que fue colocado en la misma institucion por e l ter mino de sei s meses , 
fenecido el 18 de abril próximo pasado , continuando cien mil pesos en 
depósito a plazo fijo , por otros seis meses y con interés a razón de -
cuatro por ciento anual . 

Gestionar con el Banco del Pac í fico , s . h ., por conducto del se-
ñor Jiménez, 01 abono de intereses por el tiempo transcurrido del 18 -
de abril a la fecha en que se hagan las operaciones a que se refier e -
el P,érrafo anterior, sobre los doscientos mil pesos que estuvieron en
deposito a plazo fijo .\ 

\ 

Fn0POSICIONE3 Y ASUNTOS VARI OS . - El señor Lic . Rafael Navarrete
propuso que , para. cel ebrar dignamente la inaugur ación de la EscuelR Se 
cundar ia y Normal , en septiembre próximo , se organicen unos j11egos í'lo 
rales que al misflo tiempo contribuirán al mayor- esplendor de la cele-= 
bración del segundo centenario de la ciudad de Hermosillo y se designe 
una comisión que se encargue de loR trabajos correspondientes . También 
propuso que se convoque a concurso a l0s estudiantes de la Escuela Na 
cional de Arquitectura de la Univer sidad nacional Autónoma de 1.iéxico ,
p"ir"i seleccionar el escudo y el leme. de la Universidad de Sonora , du-
rente los misMos juegos. 

h.probado por unanimidad lo anterior , se desicnó al propio Lic. Ne.. 
varrete nara que , con la colaboración <le l as 1?ersonas que él mismo elT 
ja , se encareue de la organización. 

, Ig·1alrnente se comisionó e.1 señor Prof . Eduardo V! . Villa para que
uroduzc-i e l teria g_11e servirá i\.e ba~e a los concur">3.Il tes en la seJ ec--
ción del escudo y del lema de la ~niversidad , poniéndose de acuerdo , al 
efecto , con los Arquitectos Pa.l afox y Ortega y con el señor L1e. Ue.Ya
rrete , en l o que toca a l os diversos detalles del concurso. 

Se levanta la presente acta como constancia de la sesión, que R~-
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declaró cerrada a las doce horas diez 

EL SECRiTJ..RIO , 

t;.?Z:.~ 


	Acta No. 18 (1)
	Acta No. 18 (2)
	Acta No. 18 (3)
	Acta No. 18 (4)
	Acta No. 18 (5)

